

# EL OBRERO BALLEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

**Preios de suscripción:** En Palma 0'30 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Estranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 898

Palma de Mallorca 16 Mayo de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Ecos**. No se devuelven originales no publicados y no publicados.

## La Agrupación y Juventud Socialistas

**Convocan a todos sus afiliados a una reunión general el sábado día 17 del que rige a las NUEVE de la noche, para tratar asuntos de sumo interés.**

**Dado su importancia, es de esperar la asistencia de todos sus afiliados.**

## La situación de España

*Los pueblos que no se aman aborrecen a sus ciudadanos y son proscriptos por la Historia.*

En angustada convergencia se mueve el cono expansivo inobediente al eje de su vértice. Puede asegurarse una transcurción de años, unidades del tiempo que han hecho cantidad de guarismos mojados como el color de cinta cinematográfica pero sin la unisonancia de su movimiento.

Tomando cualquiera de estos guarismos, una fecha por ejemplo, desentrañamos la vida nacional y al propio tiempo que se elabora historia tragamos el manjar de la amargura. Sea el año 1898: El Comercio, la Navegación, la producción minera en decrecimiento rápido, no por la falta de energía de los brazos que las movían, perdía comparativamente en el mundo del cambio y en efecto originó trastorno en la Banca, por la ausencia de valores disminuyendo la peseta española en un 35 a un 45 por ciento que se llama pérdida. Más no era eso lo peor; todavía sucedió algo más grave; y fué que en menos de dos años la emigración de brazos sumaba más de 65.000 personas, todos ciudadanos españoles. Se relevaron y sucedieron inñitios gobiernos, Sagasta, Silvela, Azcárraga, López Domínguez, conservadores, liberales; luego, Canalejas, López Domínguez otra de las veces, Villaverde, Dato, Maura, Romanones y una porción de nuevos ministros (más de 50) otra enormidad de nuevos gobernadores y a todo esto, la Hacienda pública dejando un déficit ordinario de 300 millones anuales y el extraordinario causado por la entrega de las colonias Cuba, Puerto Rico, Santo Domingo y Filipinas. Se componía el presupuesto de 1.000 millones de pesetas anuales. En la actualidad se eleva a 2.000 millones con un déficit de 715 millones sin con-

tar lo que aumentará esta deuda cuando se abone lo de las emisiones del hoy ministro de Hacienda Sr. Cierva.

Las artes y las letras, buscando acomodo en otros templos de la intelectualidad del mundo y los gobiernos españoles, como Don Quijote, soñando con nuevas conquistas, y atendiendo en las Cámaras a cuestiones de relieve personal. Transcurren los años y se proyecta la construcción de una escuadra de guerra, importando el coste total de su construcción más de 1.500 millones de pesetas, aparte de algunos accesorios complementarios que suman también unas pesetas y zás... se adjudica el trabajo de dicha escuadra a la casa Vikeers (una casa inglesa) en contra del general aceptamiento de la nación.

Después, nuevos ministros (30.000 reales de cesantía cada uno), y más ministros nuevos, Aguilera, Francos Rodríguez, Osorio y Gallardo, Goicoechea, etc., etc.

La Hacienda (pobre Hacienda) como lucha de barro en manos de niño llorón y caprichoso, expuesta a romperse a cada minuto. El tiempo, claro, no se detiene y los gobiernos, ni lo observan ni lo aprovechan.

Se hacen reformas en Instrucción Pública ¿para qué? para alargar las carreras estudiando menos. Los maestros aún disfrutan sueldos de 750 pesetas anuales y 1000 (de 6 a 10 reales diarios) y en cambio en el mismo Ministerio los inspectores de enseñanza cobran unos *cuatro mil duros anuales* entre sueldo y gastos de representación. ¿Y las Escuelas de Artes y Oficios? ¿Y las enseñanzas rurales de adultos? ¿Dónde la ley de estabilidad del jornal y seguridad del trabajo? ¿Habéis hecho la ley del catastro contributivo, gobernantes ilustres.

Se han suspendido las garantías constitucionales más de 55 veces. El estado de guerra en infinitas ocasiones. Para que más. Ya lo diremos. Las naciones fabricaron ya su desconcierto. Lo que llaman el Flumme son unos territorios, frente a la costa del punto cardinal este de la costa italiana y mientras el consejo de los CUATRO arregla el mundo, los pueblos elevan a su libertad la oda del poeta.

Alemania rompe sus compromisos. Austria mata para siempre el poder burgués. El estado búlgaro entrega al pueblo su porvenir. Portugal se conmueve y la filosofía haciendo labor eléctrica en las imaginaciones, enciende sus grandes faros luminosos.

Feniba

**Trabajadores, suscribíos a este periódico.**

## Desengañaos, clericales; se acaba vuestro poder

En el «Correo de Mallorca», correspondiente al día 10 del corriente, aparece inserta una carta pastoral que el Episcopado holandés ha dirigido a sus fieles, prohibiéndoles el afiliarse a los partidos socialistas o a los grupos anarquistas ni a ninguna de las sociedades que tengan alguna relación con dichas agrupaciones o partidos. El citado periódico publica dicha carta pastoral, por creerla muy oportuna para los palmesanos y en particular para los obreros y obreras católicos que frecuentan la Casa del Pueblo. Permitanos el mencionado colega, que le demos las más expresivas gracias en nombre de dichos obreros y obreras católicos, por la sana intención que ha guiado la pluma de sus redactores, ahora y siempre que han tratado algo concerniente a los obreros. Ruegra, además, a esos redactores que pueden emplear mucho mejor el tiempo que pierden emborronando cuartillas y más cuartillas, todos los días, sin que lleguen jamás a llenar el fin para que se escribieron, puesto que en vez de servir para hacer desertar a los obreros de la Casa del Pueblo, el número de los que van pidiendo ingreso en la misma cada día es más considerable.

Y en vez de la pleitesía que recomiendan a los trabajadores rindan a ese Señor, puramente fantástico, y del respeto, sumisión y humildad que les aconsejan tengan con tantísimo mandón espiritual y temporal como campean por esos mundos, atropellando toda clase de derechos y cargando a los obreros de deberes, en vez de rendirles pleitesía, digo a tantos zánganos, gaudules y tiranos, los proletarios, arrollarán, el día menos pensado, a todos los parásitos y opresores.

Aunque me supongo que la inserción de tantas pastorales y tantos consejos, como está dando todos los días a los obreros la prensa católica, no son sino los estertores del moribundo que aun cree prolongar su vida muchísimo, y habla sin cesar para cerciorarse mejor de que vive y procure suggestionarse en la idea de vivir mucho, mucho tal vez una eternidad.

Desengañaos, clericales, vuestro poder se está acabando. Ni la prensa, ni las sociedades católicas de obreros, ni todos los ardides jesuiticos que empleais, ni todos los resortes de que disponen los gobiernos para reprimir o acallar las voces del pueblo serán capaces de menguar el movimiento proletario. Este acabará con todo lo

arraigado, lo demolerá todo y levantará sobre sus escombros una Sociedad basada en la justicia.

Antonio J. Torres

## Quien siembra vientos recoge tempestades

Desde el día 15 del mes pasado honrados compañeros pertenecientes a la sociedad de obreros zapateros la «Justicia» (hoy clausurada) están detenidos sin que sepan que clase de delito han cometido, cinco de ellos a disposición militar y ocho en la cárcel.

Una vez más la burguesía de la ciudad de Inca, a puesto en práctica tan infame como repugnante procedimiento, creyendo tal vez así, amedrentar a la clase obrera, con el fin de que abandonen para siempre la asociación, y así poder explotarla a mansalva y a su capricho. Pero no, no conseguirán tan ruines como despiadados planes, la clase obrera de Inca se asociará con más ahínco que nunca, en sociedad de resistencia a la infame y desenfrenada avaricia capitalista.

La táctica que a puesto en práctica la burguesía Inquense, le será tiempo perdido, no tardará mucho tiempo en ver que la injusticia que a cometido contra tan dignos como honrados compañeros, será la causa que la clase obrera se despertará del sueño que hasta ahora a estado metido, y dirá, no nos queda otro remedio que asociarnos, porque estamos convencidos que la burguesía toda, tiene la culpa de nuestro malestar.

¡Burgueses! la clase obrera clama contra vosotros, cuanto más grande sea vuestro despotismo, más grande será la ira que los obreros tendrán contra vosotros, recordad aquel adajo que dice: quien siembra vientos recoge tempestades.

Pedro Capó

Inca 14 Mayo 1919.

## Gente de orden

Hemos de defendernos de los sindicatos de estas cuevas de bandidos, sino nos defendemos nos robarán nuestras haciendas.

Esas son las exclamaciones que temblando hacen los capitalistas al ver el avance de los socialistas.

Alegremonos, compañeros alegremonos, pues ellos mismos reconocen, (aunque mal les cuadre) ellos mismos, ya comprenden, que su bienestar, su lujo, sus palacios y todo lo que les sobra para vivir, pronto serán repartidos, pronto esos bienes, que tan mal adquiridos, tie-

nen, se los arrebatarán quedando fuera del paraíso que están ahora gozando.

Y para defenderse de esta gente que pide lo que le corresponde, se han armado hasta los dientes, formando milicias ciudadanas y somatenes, y se han lanzado a la calle para contener el avance del ejército socialista, de esta gente que les priva de su bienestar que es lo que a ellos les pica.

Y ahora vosotros que os proclamáis gente de orden, permitidme que os dirija unas preguntas.

¿Son acaso gente de orden, los patronos capitalistas que se enriquecen con el sudor y el trabajo del pobre y desheredado obrero?

¿Son acaso gente de orden los contrabandistas y acaparadores de levita que comercian con el hambre de todo el pueblo y cuando este, pide venganza, se amparan bajo el gobierno (si es que a él no pertenecen) y lanzan las tropas a la calle como hemos visto en Palma recientemente?

¿Son acaso gente de orden gobernadores que se dejan sobornar y se burlan del pueblo cuando este les censura ya que no puede castigarlos, como algún gobernador del que guardamos gratos recuerdos?

¿Son acaso gente de orden los representantes de Dios cuando sabemos que fué el Nuncio que dirigió el movimiento monárquico de Portugal?

¿Son acaso gente de orden los tradicionalistas, cuando sabemos que en la guerra carlista cometieron cuantos atropellos y barbaridades tuvieron a su alcance para conseguir sus dorados fines?

Los que obran en completo derecho, son los que acosados por el hambre y viendo morir a sus hijos sin poderles socorrer se lanzan a la calle para pedir una pequeña parte de lo que les han robado y a estos los deteneis y les tiroteáis en plena calle.

¿Hay derecho a esto? ¿Son estas vuestras doctrinas?

Pues si como nos venis demostrando son estas vuestras ideas yo os digo que son indignas de gobernar en el siglo XX y vuestro poder desaparecerá para dar paso a las hermosas ideas socialistas, que pronto se impondrán a esa vieja política que de seguir así llevaría a esta noble nación española a la altura de los moros.

Nlra

Palma de Mallorca 23 abril 1919.

*Aunque carezcan de oportunidad, creemos conveniente que nuestros lectores saboreen las elocuentes cuartillas que, para leer en el mitin del día 1.º de Mayo, nos remitió nuestro estimado compañero Irbag. Hélas aquí:*

Compañeros:

Aunque nadie me haya invitado para este frugal banquete, yo, que sigo paso a paso el movimiento obrero y no he podido exteriorizar mi simpatía a la fiesta que estamos celebrando por escrito en EL OBRERO BALEAR, he asaltado esta tribuna para dirigiros la palabra, y aprovechando la ocasión hacer labor regeneradora.

No quiero concretar mi peroración a hacer la apología de la Fiesta del Trabajo porque seguramente otros con muchísima más autoridad que yo, sabrán hacerla con maestría. Es imposible que os cante un himno a nuestra fiesta, porque no sé rimar, y si sólo hablar en prosa, ruda y vulgar, pero suficientemente clara para que me dé a entender.

Muchos de vosotros me conocéis por-

que me leís en EL OBRERO BALEAR; todos conocéis mi psicología, porque en mis escritos está impresa; ninguno de vosotros ignora que carezco de condiciones literarias y oratorias para escribir un bello artículo o pronunciar un excelso discurso; pero muchos de vosotros habéis llegado a creer, y no os habéis equivocado, que soy émulo de Lenine, un discípulo de Carlos Marx... un revolucionario, convencido de que el único medio de curar a la sociedad actual, está, en una desinfección fulminante, para que perezcan en ella cuantos microbios hay, y desaparezcan por ella, cuantos focos infecciosos existen.

La higiene recomienda como único medio para acabar con las enfermedades epidémicas, la desaparición de focos infecciosos a fin de que los microbios maléficos, faltos de elementos de vida tengan que perecer. Cuando el foco se encuentra en el cuerpo del hombre viene la Cirujía moderna en estos tiempos de verdadero esplendor y nos dice que cuando se sepa con seguridad la localización del microbio, ha de amputarse el miembro, reparándolo de la parte sana.

Estos remedios que con tanta seguridad de éxito nos ofrecen la Higiene y Cirujía del cuerpo humano, no hay duda que son aplicables con el mismo éxito, cuando de las enfermedades del cuerpo social se trata.

Así como en el cuerpo del hombre hay parásitos que le carcomen y aniquilan, en el cuerpo social hay también parásitos que le imposibilitan una vida vigorosa y espléndida; y no hay necesidad de que me entretenga en señalarlos y hacerlos historia de cada uno de esos vámpiros, que todos juntos constituyen nuestro mal estar, puesto que todos los conocéis, y puesto que con ello quizás conseguiría ser amonestado por la autoridad censuradora. Pero si os diré, que todos los focos infecciosos se distinguen, unos por cruces y campanarios, y otros por escudos, armas y banderas; y que los microbios también visten distintos de nosotros; unos, de negro, como es su corazón y otros con brillos, y oropeles como es su soberbia y altanería.

Aunque poseyera una elocuencia arrebatadora y un poder mágico para suggestionaros aunque consiguiera dominaros, no os lanzaría a aventuras belicosas, porque careciendo de armamentos, y estando los adversarios armados hasta los dientes, seríamos pulverizados. Pero si fuera poseedor de aquellos dones, os esclavizaría, hasta conseguir introducir en vuestro cerebro principios buenos e ideales elevados, y llenar vuestro corazón de sentimientos nobles y valentía, para que después de vencer en las barricadas, no fracasáramos en la victoria. Sin embargo no merecéis censuras porque os habéis sabido encauzar, y andáis por el camino de la capacitación. Habéis sabido acabar con vuestro individualismo y vuestro indiferentismo, consiguiendo con ello tener pulso, tener opinión, que es lo que siempre había faltado a los obreros. Hoy discursis, os preocupáis de la cosa pública dando con ello señales de vida ciudadana; y esto que es un medio para conseguir un fin, ha producido ya sus frutos, siempre sabiosos para nosotros, puesto que ha sido suficiente para que se impusiera la jornada de ocho horas, se concedieran aumento de salario... y para que se dieran cuenta los de arriba de que nosotros debíamos.

Los obreros debieran aprovechar todas las oportunidades para exhibir su fuerza y dar a conocer su sólida organización. ¿No veis como la clericalia organiza procesiones y peregrinaciones para demostrar al mundo, que realmente existe arraigado un ideal, que en la realidad es nu-

lo? ¿No notáis como los militares visten sus soldados de gala y les pasean por las calles con las armas armadas, para amedrentarnos, recordándonos su poderío? ¿Porqué, pues, no hacer lo propio? ¿Porqué, pues, no hemos de organizar manifestaciones para que concurriendo todos, llenemos nuestras calles, y les movamos a compasión si somos flacos, y les atemorizamos si somos robustos? El día que consigamos marchar al compás obrando al unísono, habremos conseguido vencer a los, hasta hoy, invencibles.

He dicho que carecíamos de armas para luchar, y quizás haya dicho una falsedad, puesto que en nuestras manos tenemos armas contra las cuales no hay victoria posible. Sin necesidad de salir hoy a la calle esgrimiendo puñales y revólvers podemos humillar a los que manejan fusiles y cañones, porque somos dueños de la autoridad legítima y de la fuerza verdadera. De modo que tenemos la autoridad, y no mandamos; tenemos la fuerza, y no nos imponemos; y esto es debido a que esta autoridad y fuerza se hallan esparcidas por el pueblo soberano, y mientras este pueblo no sepa organizarse para reconcentrar la autoridad en una persona o directorio por él elegido, su autoridad no actuará, y mientras el mismo pueblo no sepa acumular su fuerza para dar los golpes, juntos y en un mismo aunque, esta fuerza no se impondrá. ¿Veis como sólo en nuestra unión podemos depositar la confianza de la victoria? Sin necesidad de acudir a ejemplos extranjeros habéis de conveniros de lo poderosa que es la clase obrera cuando se halla unida y compacta. Recientes son los ruidosos éxitos alcanzados por los obreros mallorquinos en la batalla entablada con los patronos desde que han conseguido hacer uso del derecho de asociación.

Aunque los medios de que son poseedores los poderes constituidos son de consecuencias horribles para los obreros, no por esto hemos de amilanarnos y retroceder. A cada uno de esos medios arbitrarios y violentos, nosotros podemos corresponder con otros que si bien no son legales, son adecuados para burlarlos y contrarrestarlos. Si el gobierno suspende las garantías y con ello nos priva del uso del derecho de reunión, nosotros, si queramos comunicarnos, acudiremos a la reunión clandestina. Si el gobierno nos suspende los semanarios, nosotros acudiremos a las hojas sin pié de imprenta, porque necesitamos hablarnos para orientarnos. Otro medio poderosísimo contra el cual se estrella el poderío burgués es el de la *censura roja*, al que debieran hechar mano los obreros en todas las ocasiones, y debiera ejercerse esta censura, no sólo en tiempos aporreados y con respecto a los periódicos, sino en todos los tiempos y respecto de todos los impresos, ya fueran periódicos, libros o folletos. Las manos obreras debieran verse a componer tiradas de obras reaccionarias porque al no hacerlo así, se está forjando y afilando una arma de combate a los adversarios.

La burguesía y el gobierno se hallan unidos por un lazo indisoluble, punto que los mismos burgueses son los mismos gobernantes, y esto hace que cuando arremetemos contra uno, lesionemos el otro; y esta unión nos coloca en la imperiosa necesidad de combatir al gobierno, porque él defiende a la burguesía.

Como os decía, en realidad carecemos hoy de medios para vencer revolucionariamente a estos dos nefastos poderes; pero potencialmente, en embrión, tenemos medios de sobra para que estas dos potestades dejen de emitir. Yo soy partidario de procedimientos radicalísimos

siempre que se tengan medios para alcanzar el fin que se persigue, y no vacilo en decir que cuando se trate de defender nuestra vida o nuestra dignidad «el fin justifica los medios».

El poder de los gobiernos capitalistas radica en las puntas de las bayonetas, y en la boca de los cañones; armas son estas, que ni se coleccionan por sí solas, y que por sí solas son inofensivas. Ni las hacen los burgueses, ni las esgrimen los burgueses. Su confección y manejo corre a cargo de los suicidas obreros, luego si los obreros negáramos nuestra cooperación a la confección y manejo de tales herramientas, los gobiernos capitalistas caerían de poder. ¿Y es difícil esta negación? Hoy, sí; mañana, no.

Toda la dificultad, y es temible, se halla en el elemento joven que es el que lo puede todo, y el que lo impide todo. El elemento joven (yo lo he dicho en otra ocasión) cuando forma parte del pueblo, no lucha, porque es inconsciente. El elemento joven, cuando forma parte del ejército, lucha porque es inconsciente; luego cuando el elemento joven deje de ser inconsciente luchará más en el pueblo, y luchará menos o no luchará en el ejército.

Por consiguiente a los obreros jóvenes quiera dirigir mis últimas palabras para recomendarles que concurran asiduamente a cuantos actos de propaganda se realicen; o que lean con fruición los *libros rojos* porque ellos cautivan la imaginación, hacen pasar momentos agradables y siembran en un cerebro que es terreno fertilísimo; es preciso que os saturéis de las doctrinas comunistas porque será imposible el vivir alejado de ellas. Es preciso que jureis la bandera en el *cuartel obrero* para que cuando os arrastren al *cuartel burgués*, esteis ligados por vínculos anteriores e incompatibles, teniendo en cuenta que el primer juramento fué voluntario, libre y espontáneo, mientras el segundo es impuesto bajo nueva pena.—He dicho.

Irbag

Palma, 30—4—19.

## Socialismo naciente

En los tiempos que corremos la obra individual es casi imposible, digan lo que quieran los super-hombres, pensadores, y de ahí que en lo primero ha de pensarse para llevar a término un ideal de más o menos empuje que el socialismo, sea en la cooperación o concursos de fuerzas homogéneas. Es este un hecho que casi todas las especies organizadas nos ponen en evidencia y que responden perfectamente al instinto de sociabilidad que domina en nosotros, y que es indispensable la lucha para la existencia. Si para todo se necesitan fuerzas secundarias y homogéneas claro está que para la implantación de un régimen, no se debe eludir mal sistema, doble más siendo muchos los medios necesarios y pocos los que se disponen.

Por todas las partes del mundo se ha dejado oír la voz del socialismo y, la burguesía en estos solemnes momentos tiembla de terror ante el estrépito ruido del clarín socialista.

Los primeros rayos nacentes del socialismo alumbran las regiones de nuestros valientes camaradas rusos que, por fin han conseguido implantar

el programa bolcheviki. La chispa estalló en la revolucionaria Rusia y la llama va extendiéndose en Alemania y Hungría y pronto invadirá a la Europa entera.

Todo, todo concluirá en nuestra futura sociedad a la que llegaremos en no lejano día si sabemos mantener nuestra energía e inculcarla a los esclavos de la tierra.

No es en la ultratumba donde hemos de encontrar la fraternidad. Ha de ser aquí entre proletarios o pobres, entre convulsiones agónicas de hambre, de donde hemos de arrancar a girones ó como sea a la opulencia y el desfreno de los privilegiados; la dicha y la felicidad para la humanidad.

Si hasta ahora habéis conseguido vuestros fatídicos deseos y vuestras degeneradas ambiciones con la esperanza de la recompensa en el otro mundo, hoy los proletarios ya se han dado cuenta de su letargo y quieren reivindicarse contra vosotros los culpables de su misera situación.

No sois ya más que sombras también fatídicas fáciles de desaparecer entre el torbellino de ideas nuevas, mejor dicho; entre ideas nobles, ¡de aspiraciones humanas!

Adelante, jóvenes socialistas. Si, adelante, y que en nuestra marcha ascendente hacia la fraternidad derribemos los privilegios y caciques, y toda esa legión de iniquidades que pesan sobre nosotros como losa de plomo. Hemos de dar el mayor empuje a nuestras nobles aspiraciones, que de ellas depende todo lo útil que tiene necesidad la clase oprimida, para defenderse contra las garras de su explotación y, enarbolar la bandera proletaria derribando el actual caciquismo y egoísmo para implantar el régimen de paz y de justicia. Llevemos nuestra energía e idealidad por todos los ámbitos de la tierra, que será, bien recordada por la valerosa humanidad.

En marcha pues, hacia la fraternidad e igualdad. O sea, hacia el socialismo.

El camino es peligroso. Hay quien hieren, infectan el ambiente que respiramos malezas de corrupción, obstaculizan nuestra marcha montañas inmensas de miseria. En fin por sobre todo pasaremos.

Los jóvenes que nos quieran seguir pueden ingresar en nuestras filas que serán recibidos amistosamente; a nadie rechazamos. Nos basta que sea explotado y escarnecido para ser nuestro hermano. Pero esto sí: ¡Atrás los traidores y cobardes! granujas inmundas. No obstaculecéis el camino. Retiraros u os derrumbaremos. El día que brille la aurora de libertad en Oriente aún tendremos el jesto de abrazaros como hermanos; considerándoos fatalmente equivocados.

Ni la astucia de los traidores ni los trabajos de zapa de los gastados políticos burgueses harán perder un paso ni un segundo de tiempo a nuestra marcha hacia el verdadero ideal Socialismo «naciente».

El pasado se vá, cediendo su sitio al porvenir y cuando los jóvenes formen Juventudes Socialistas veremos derrumbar a todo lo viejo, carcomido, que envuelve a nuestra desgraciada España y nacer la luz de paz y de justicia en esta tierra.

¡Laboremos los que en ello tengamos

fé! ¡El socialismo es la base! ¡Vayamos a él como tabla de salvación en el inmenso océano de la maldad e hipocresía!

¡Viva el Socialismo!

Antonio Bauzá (antes Sin Temor)  
De la Juventud Socialista Palmesana

**Marcelo Pajares**  
Comisiones-Representaciones  
Vigo (España)  
Las solicita del comercio y de la industria en general.  
Se dan referencia

### La mujer mallorquina

La más bella creación de la naturaleza, nuestras compañeras de injusticia, la sostenedora del embellecimiento social, la que vale más que esas aristócratas inútiles, la mujer de la clase media ejemplarizó sus actos, tiene más valor que el hombre de su categoría, todavía amedrantado, sin desenvolver su energía, muerto en la gran armonía de la vida, supeditado al CACIQUE.

En propia familia, sufre, padece, pero... no; la modista es compañera del trabajador. En esta lucha de reivindicaciones puramente suya respetadla que nosotros la rendimos el tributo de nuestra admiración y aprecio.

¡Obreros! Con y por las modistas, todo, más y cuanto sea preciso.

¡Sociedades! ¡Sindicatos! ¡Federaciones de la Isla, al lado de las modistas!

¡Costureras de la payesía! No trabajar mientras no concedan a vuestras amigas el derecho al uso de la ley, sea quien fuere el que se oponga.

¡Abajo la mujer aristócrata!

### El Mitin del domingo 11

Con asistencia de numeroso público en su mayor parte obreros tuvo lugar el acto de solidaridad con las compañeras modistas de la Casa del Pueblo.

Bajo la presidencia del compañero Miguel Porcel Torrens y poco después de las diez, comenzó la reunión su labor. El presidente hace relación detallada del movimiento relatando la intervención que ha tenido y tiene la Casa del Pueblo en este asunto. Analiza los deberes de solidaridad y la necesidad que hay de acabar con tanta injusticia rogando a los reunidos acudan a favorecer a las sederas y modistas. Es concedida la palabra al compañero Sebastián Prat, que dice no es orador pero fraterniza en nombre de su Sociedad con las obreras huelguistas.

Font, por el Arte Fabril quien levanta en nombre de la equidad una justa glosación explicando la razón que tiene el obrero para rebelarse, contra el capital; termina adhiriéndose en nombre de La Algodonera.

Juan Caballer, en nombre del Centro Albañiles hace historia de los últimos movimientos obreros; censura la parcialidad de las autoridades, encarece la necesidad del compañerismo y sa-

luda a todos poniéndose de parte de las modistas y sederas.

Ignacio Ferretjans por la Juventud Socialista, proclama la base de doctrina de solidaridad, explica la forma de lucha obrera y se adhiere con la representación que lleva al movimiento de las compañeras en lucha, es vivamente ovacionado.

Jaime Más, por el Comité de la Casa del Pueblo, detalla minuciosamente la mala fé de las damas que intentan contrarrestar el movimiento y señala la conducta censurable de la aristocracia en sus expansiones del Tiro de Pichón, comparándola con la humilde obrera calumniada por esa clase que diciéndose moral realiza escuela de relajamiento y destroza la virtud. Da lectura a un párrafo de Nuestra protesta acompañado de muy acertados comentarios.

Cosme Salvá, hace un discurso de principios protesta de la conducta de las autoridades, censura con verdades resplandecientes la originalidad de aquellas encopetadas señoras, siempre rodeadas por el lujo y haciendo del placer una refinada coquetaría hasta el extremo de perderse por las deliciosas orillas del Mar en el confin de acomodada mansión, jóvenes de ambos sexos que buscan en la sombra, la callada acción del misterio para satisfacer sus deseos materiales. Combate la burguesía rechaza la actual sociedad en la inmoralidad de los de arriba.

Antonio M.<sup>a</sup> Alzina, por los tipógrafos, expone la irregularidad económica en que vive el obrero, pues además de escasez de jornal, no puede atender a su subsistencia. Rebate la actuación de los poderes en las luchas de capital y trabajo y se declara por la Solidaridad con las Sederas y Modistas.

Alejandro Gilet, por los metalúrgicos, señala la cantidad de opresión irresistible del trabajador. Protesta de las autoridades (voces del público, ¡que se vaya el Gobernador!) cree imprescindible la defensa de la obrera, aclara la manera de contrarrestar el poderío burgués y en medio de ardoroso entusiasmo da un ¡viva la huelga general! que es contestado, unánime, firme, potente. Hace conceptos de doctrina obrera y termina solidarizándose con su representación.

Pérez, por la Agrupación Socialista, saluda al pueblo, a los trabajadores y protesta de los atropellos a la clase obrera. Hace voto de solidaridad en todo y por todo; dirige un llamamiento a la clase media, hoy esclavizada y termina proclamando la Unión de Anarquistas, Socialistas y Sindicalistas para conseguir la emancipación, impulsando la necesidad de que el pueblo mallorquín se rehabilite conforme a su derecho.

El compañero presidente resume, rogando le dispensen, por estar un poco afónico y después de agradecer la presencia de los reunidos y al dueño del teatro; se leen las conclusiones, consistentes en protestar de la parcialidad de las Autoridades e intrusión de las Sras. ROMANAS en el conflicto de las Modistas. Fueron aprobadas con el mas grande entusiasmo, disolviéndose los reunidos en el orden mas perfecto.

Estas han sido remitidas al presidente del Consejo de Ministros y ministro Gobernación.

### Conferencia de la Paz

Esta título ha aparecido muchísimas veces en la prensa diaria sin que se haya visto una resolución buena y terminante.

¿Será acaso que los conferenciantes representantes de las naciones imperiales y aliados, no quieren el desarmen, por no saber con que han de invertir tanto material de guerra? Pues bien, si esto es, he aquí el problema, muy fácil de resolver, mandar a todos los forjadores (entiéndense bien los herreros) ponerse en condiciones para hacer de toda arma de fuego rejas para arados y de todos los sables, machetes y espadas hoces para segar trigo.

Juan Ordinas

Palma 6 de Mayo de 1919.

Zapatería «La Argentina»  
DE  
Francisco Puigserver  
Jaime II, 62

### El pan del pobre

Que pobre y misero eres: cuántas fatigas y sudores cuestras. Tu que eres tan negro cuántas lágrimas se vierten para poderte amasar.

Pan negro y duro. Alimento casí único del infeliz obrero. Tu que eres tan preciso en nuestra misera existencia y con que vehemente furia nos lo disputa la burguesía con el sólo afán de poder llenar más sus cajas de caudales. Como pasan las horas extasiándose embebidos en el *maldito metal* que otros labraron sin compensación. Causa de tantas maldades por ellos y llanto de la clase baja.

¡Oh! metal, metal, por tí nos miran con indiferencia y orgullo cual si no fuéramos seres humanos.

¿Cómo fuera posible que si ellos probaran y supiesen lo que cuesta el pan de cada día, fuesen tan ásperos y rebeldes con nosotros?

¿Por qué cuando nosotros miseros obreros cansados de pasar hambre y de ver a nuestros hijos (pedazos del corazón) pidiéndonos pan que no podemos darles a causa de nuestro miserable salario, no se nos permite acudir a nuestra Casa querida a la Casa del Pueblo que un millonario tuvo la feliz idea de cedernos para defender nuestros derechos de vida, que los demás burgueses nos niegan?

¿Por qué cuando intentamos pedirles un pequeño aumento de jornal con que poder comprar un poco más de pan para nuestras esposas y nuestros queridos hijos tenemos que apelar a la huelga, única arma que nos queda para defendernos nos echan las armas encima como si fuésemos criminales o que no tuviera el pobre el mismo derecho a vivir cual hace la *Jente Bien*.

Obreros; todos sin distinción de clases ni sexos debemos reunirnos en nuestra querida *casa del pueblo* y juntos sin temor, con suma fe y con una cons-

lancia sin igual defendernos de la clase burguesa sin entrañas que no quiere más que nuestro sudor para enriquecerse más y más, y tratarnos peor que si fuéramos esclavos.

Francisco Mantas

## Las modistas

Nuestras modistas están en huelga. Tan simpáticas oprimidas, cansadas de su eterno martirologio, buscan ahora en la Unión de la clase, la fuerza suficiente con la cual conseguir que sus justas aspiraciones sean un hecho... Hasta ellas, las ingenuas, las siempre desinteresadas, se han percatado de que no es un imposible vencer tan cruenta odisea... Conscientes en el derecho legítimo que le asiste, protestan y se rebelan sus anhelos, son de Justicia y el sentimiento que les guía elevado, como parte sana de la patria laboran también por la libertad y fraternidad de sus ciudadanos.

Pero... las justas peticiones de los obreros, han sido recibidas con indiferencia, de la manera que siempre se acoje en nuestra España todo anhelo de progreso, que para su alcance, no vaya apoyado del argumento convincente; la fuerza... Indudablemente, cualquiera de nuestros gobernantes sonreirá beatíficamente, descuidadamente, ante la posibilidad de que cualquier Junta de Defensa de Modistas, amenaze con una huelga, al no hallar cumplidas sus aspiraciones.

Algunas de ellas, usando de un derecho de ciudadanía, se asociaron en la Casa del Pueblo, pero damas de la sociedad han amenazado a las patronas no dar más trabajo en los obradores que se admita algún demonio, en forma de modistilla asociada en tan popular y progresista institución.

Esta descarada tiranía señorial en los tiempos que corremos, nos causa sorpresa. Cuando el capital mundial empuja hacer justicia al proletariado, atendiendo sus aspiraciones y necesidades tratando de evitar males futuros, llena nuestro ánimo de tristeza el modo muy distinto de obrar de nuestras clases poderosas, claramente vemos que no asiste a las mismas espíritu de conciliación y respecto hacia los desheredados de la fortuna.

He ahí un mal irreparable pero lo más doloroso de todo esto, es el lado espiritual, la intromisión burguesa, extraña en el terreno de las ideas y la imposición violenta dominante, en el albedrío de nuestros protestantes.

Tal osadía dá ánimos a las huelguistas que persisten entusiasmadas en el triunfo de la lucha que sostienen. Llegarán a renunciar a mejoras económicas, pero persistirán en rebeldía siempre que no se les reconozca el derecho de asociarse.

Bien muy bien, así se defienden los ideales, llegando hasta el sacrificio si es preciso por eso nos causa laudable efecto la prueba de civismo con que nos obsequian las mujeres de la aguja. Ellas quieren conservar la libertad de acción en el albedrío. Lucha noble. Pero no olviden tanto como la mayoría de las otras mujeres que para

conseguir su redención tanto moral como económica. El hombre jamás les concederá de buena gana ningún derecho, porque para ella la misión de la mujer estaba en zureir medias y cuidar los niños.

Pero imprescindiblemente la evolución en la mujer ni puede ni debe hacerse esperar, la Redención y libertad de nuestro pueblo lo exige.

Por humanidad deben luchar por sus reivindicaciones, moldeada la generación futura en el dolor excelso de la progenitora, la sociedad cambiará sus errados cauces, y los encargados de regir los destinos de la patria en el mañana cumplirán con justicia y equidad su deber. No en balde tuvieron por madre una mártir.

Juan Vila Martí

Sóller, 7 Mayo 1919.

## De los pueblos

### Espórras

En este, se celebró por vez, primera la fiesta del 1.º de Mayo, resultando un éxito colosal.

Los talleres y fábricas permanecieron cerrados, todo el día se organizó una manifestación con una nutrida banda de música, que recorrió las principales calles del pueblo, disparándose también varios morteretes, al regreso de los manifestantes se pronunciaron varios discursos por algunos compañeros de esta localidad por lo que fueron muy aplaudidos.

Adelante obreros espórrasenses no ceseis en la sublime obra que estais realizando.

### San Lorenzo

Con un vivo entusiasmo se celebró por primera vez en el pueblo la Fiesta del Trabajo, celebrando la víspera del 1.º de Mayo una hermosa velada.

El día de la Fiesta.—Muy de mañana una banda de música tocó alegre día.

Invitados por la Sociedad llegaron los compañeros José Terrasa, de Capdepera y una comisión de la de Artá por lo que el pueblo les tributó un gran recibimiento, celebrándose deseguida un gran mitin en la plaza pública en el que tomaron parte los compañeros Jaime Juan y Pedro Sancho, de Artá y el concejal socialista de Capdepera José Terrasa, siendo muy aplaudidos.

Por la tarde y noche hubo grandes festejos. Felicitamos a los compañeros de San Lorenzo por haber sabido respetar al gran día.

### Manacor

Muy lucida resultó este año la Fiesta del 1.º de Mayo, permaneciendo cerrados los talleres y fábricas.

Se organizó una manifestación en la que tomaron parte la Agrupación y Juventud Socialista, y las diferentes sociedades que componen la Federación a ella se adherieron las sociedades del partido republicano y unánimes se dirigieron al Teatro «Variedades» donde se celebró el acostumbrado mitin siendo muy aplaudidos todos los oradores.

Por la tarde hubo gira, reinando entre todos una completa alegría.

## VIDA OBRERA

### La Dulce Unión

Esta Sociedad de Confiteros, Pasteleiros y Chocoteros se encuentra en huelga por no haber aceptado sus patronos de un principio las siguientes bases: Reconocimiento de la Sociedad.—Jornada de ocho horas. 50 por ciento de aumento en el salario.—Descanso dominical.—4 pesetas y 30 la media cocida de chocolate piedra.—Trabajo de vísperas festivas distribuido con un 30 por 100 de aumento.—El 30 por ciento en el trabajo de velada.—En caso de accidente del trabajo el jornal íntegro.

Han firmado las presentes bases los patronos Pedro Bordoy y Jorge Vidal, haciéndose gestiones para solucionar el asunto que será favorable a los obreros.

El patrono Enrique Blay ha regalado a la Sociedad «Dulce Unión» la cantidad de 54 ptas. que le agradece el gremio de obreros confiteros

### Los constructores de carruajes

Estos compañeros han obtenido un triunfo de ocho horas en la jornada y 0.50 ptas. de aumento diarios

### Unión de Curtidores

Esta entidad ha presentado a sus patronos las siguientes bases:

Jornada de ocho horas, abolición del trabajo a destajo, aumento del 50 por 100 en las horas de trabajo extraordinario y reconocimiento de la Sociedad.

Dado el gran entusiasmo de los obreros pertenecientes a dicho gremio, es de esperar que muy en breve sabrán imponerse al egoísmo de sus patronos y disfrutarán de los beneficios que han sabido exigir de manera respetuosa, pero digna y enérgica.

### Las Modistas

En vías de solución está el conflicto pendiente de esas valientes compañeras, habiendo una patrona que dará colocación a todas las oficiales y con relación las aprendizas que se necesitan asociadas a la Casa del Pueblo.

También hemos de hacer constar que la profesora en corte D.ª Catalina Coll que pertenece a la sociedad de maestras sigue confeccionando modas con las mismas oficiales que antes tenía y siendo la mayoría socias de la Casa del Pueblo.

Quedan enteradas las famosas «Espartero» y «Burbaya»

### La Hermandad

Esta entidad celebró junta general ordinaria el domingo 11 del que rige.

Abrió la reunión el compañero presidente, el secretario dió lectura al acta y estado de cuentas siendo aprobado, se dió lectura a las comunicaciones recibidas y de las dimisiones de los vocales 1.º y 2.º siendo admitidas.

Como vocal 1.º fué elegido el compañero Amado Más, y como 2.º el compañero José Rosselló ambos por aclamación, lo que ponemos en conocimiento de todos los demás compañeros asociados de «La Almodaina» y «La Última Hora».—El Secretario, Carlos Ginard.

### La Armonía

Sociedad de obreros cortadores y similares de zapatería.

Esta entidad en reunión general extraordinaria celebrada el día 28 del pasado Abril, acordó renovar la Junta Directiva habiendo quedado constituida su la siguiente forma:

Presidente, Juan Payeras; Secretario, Mateo Campomar; Vice-Secretario, Lorenzo Florin; Depósito, Rafael Segura, Contador, Ruedérico Pizá; vocal 1.º José Rodríguez; id. 2.º Miguel Salom; id. 3.º Juan Monjo; id. 4.º Antonio Llobera y 5.º Bartolomé Abraham.

Lo que se pone de manifiesto para las demás colectividades obreras, pues esta Sociedad muy gustosamente se ofrece a los demás obreros que luchan por un pronto mejor estar social enviándoles un fraternal saludo.—El Secretario, Mateo Campomar.

Casa del Pueblo 10 de Mayo 1919.

### Aviso a los albañiles de Mallorca

Los que quieran tomar parte en la Asociación y ser compañeros de los demás compañeros, el Centro de Albañiles de Palma, a los pueblos que no hay sociedad y a los que la haya, dicho Centro tiene emprendida una campaña de propaganda societaria para recuperar las fuerzas perdidas de los compañeros y formar sucursales por todos los pueblos de esta Isla.

En los pueblos que no haya sociedad de dicho gremio, se pueden dirigir a este Centro de Albañiles el que le incluirá en esta campaña; Ballester, 32 (Casa del Pueblo).

*Trabajador, cuando intenten convencerte para que te apartes de tu sindicato de resistencia. ACUERDATE de, que eres SOCIALISTA.*

## IMPORTANTE

A las sociedades y compañeros que contribuyeron a la suscripción voluntaria para hacer venir a Mallorca a los compañeros del Comité de Huelga, la Juventud Socialista acordó hacer público para conocimiento de todos, que es imposible venir a esa nuestros correligionarios a causa del movimiento obrero que se nota en todo el resto de España.

Todos los contribuyentes pueden pasar por la secretaría de esta entidad caso de que quieran recuperar sus cantidades: debiéndoles manifestar que dentro el mes de Junio próximo, se emprenderá la campaña con elementos de la Agrupación y Juventud de Palma, recorriendo todos los pueblos de la Isla; lo que ponemos en conocimiento de los compañeros por si dentro el plazo de 15 días no han retirado sus cantidades será prueba de que las dejan para ayudar a sufragar los gastos que ocasione nuestra campaña de propaganda socialista y societaria.

### LA COMISIÓN

## Al obrero del campo

### Trabajadores campesinos:

En la firme y resuelta unión de vuestras fuerzas, formando compacto bloque con vuestros compañeros ya asociados, teneis el porvenir de mejores horas de trabajo y mayor bienestar económico; esta es la manera de poder hacerlos dignos para que vuestros compañeros los campesinos andaluces y castellanos puedan teneros por hombres conscientes merecedores de su apoyo y fraternidad. Si amas a tus hijos, si quieres para ellos que mañana no se vean mártires como tu lo fuiste hasta hoy; asociate y lograrás tu emancipación y la de tu familia.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª — Sóller, 92